

Ces résultats en faveur de la santé publique et de la vie humaine, œuvre essentiellement patriotique et nationale, seraient seuls suffisants pour encourager les représentants de nos intérêts municipaux à persévérer dans cette voie d'un progrès bien entendu. Mais à cette considération d'un ordre plus élevé on peut ajouter les calculs d'un intérêt légitime et bien compris. N'est-il pas vrai que, depuis quelques années le nombre des touristes qui nous visitent, a augmenté d'une manière exactement proportionnelle aux accommodations offertes, aux améliorations et aux embellissements réalisés dans notre ville ?

Ce magnifique hôtel, lui-même, dont les riches actionnaires ont donné l'exemple d'un progrès dont tout Québec bénéficie, n'a-t-il pas été obligé d'agrandir ses plans et ses proportions ? et, encore, l'année dernière, n'était-il pas insuffisant pour les demandes, durant la saison d'été ?

Et, d'ailleurs, où trouver dans les villes de l'Ancien-Monde, un hôtel aussi admirablement situé que ce Château Frontenac, qui nous abrite, ce soir, sous ses lambris dorés, et auquel est attaché l'un des plus beaux noms de notre histoire nationale française ?

Je ne crois pas inopportun d'ajouter que, si nous voulons inspirer à tous les touristes que notre ville attire par diverses attractions (gens pour la plupart raffinés de la richesse, du confort ou du goût artistique) la plus haute idée du niveau de notre éducation intellectuelle, en même temps qu'un attrait qui leur fasse prolonger leur séjour, il nous faudrait non-seulement continuer les améliorations commencées, multiplier les embellissements, mais, surtout, s'efforcer de réaliser, en faisant appel à toutes les ressources de l'art, tout ce qui peut faire ressortir les trois cachets particuliers auxquels notre vieux Québec doit sa réputation, et qu'il importe de lui conserver : son cachet militaire, son cachet historique, son cachet du pittoresque.

Ce sont ces trois éléments caractéristiques, en effet, qui font de cette vieille cité de Champlain un centre d'attraction pour tous les amateurs étrangers : elle est la seule place fortifiée avec citadelle et enceinte emmurillée, sur ce continent ; c'est aussi la ville la plus riche en souvenirs historiques et en reliques d'un passé fécond en luttes guerrières ; enfin les char-